
点 睛 A 锐 评

A 画中有话

A 大珠小珠

A 一周声音

2021年12月24日 星期五
时 评

责任编辑：徐勇进 电话:5325903 E-mail：dbrx5325915@163.com

南通，从默默无闻的江苏东南部小城，成为领跑
5000 亿元梯队的“黑马”，与他们多年来持续创优营
商环境，厚植高质量发展沃土密不可分。

如南通推动业务流程再造，合力化繁为简、打通
梗阻，刷新出一个个“南通速度”，最大限度压减在南
通投资兴业的“时间成本”。

再如他们推动政府职能转变，“前移”“下沉”
政府服务，推进“一件事一次办”改革。围绕法人

“全生命周期”、项目“全流程建设”和个人“全生
命周期”，以企业群众关注的热点难点问题为突破
点……

确实，优良的营商环境像阳光、空气和水，项目、
人才、技术、资金就像候鸟，哪里环境好就往哪里
跑。从而产生出“虹吸效应”，市场的活力和社会的
创造力就会更大释放出来。

近年来，我市围绕“全国一流、全省最优”的目
标，不断下功夫优化营商环境，取得了可圈可点的阶
段性成果。不久前，我市又分别围绕企业开办、工程
建设项目报建等19个营商环境重点领域，逐一制订

具体行动方案。但现实已表明，营商环境是一项
“优”无止境的系统工程。如南通实行的拿地即开
工、不见面开标等优化营商环境的创新举措，我们还
没有。在其它的一些指标和环节上，我们与南通相
比也有差距。需要我们以更大的决心、更实的举措，
来一次再出发再提速。着力破除阻碍市场投资兴业
的体制机制障碍，努力建成市场化、法治化、国际化
的一流营商环境，提升城市的核心竞争力。

这需要我们紧扣市场主体所需所盼，进一步放
下身段，沉下去问需于企、问效于企。面对经济下行
压力，有企业侧重于资金需求，需要金融机构及时
服务；有的侧重于技术、人才，需要与相关机构加
强对接；有的政策信息、市场信息来源不畅，期待
得到有关行业组织帮助……我们对此要感同身受的
去精准施策，去化解去打通他们的痛点难点和阻
点，使优化营商环境，落实在与企业、与项目落地
密切相关的一个个具体细节上。同时，要继续坚持
问题导向，及时出台配套政策把再出发再提速中遇
到的问题，作为研究制定政策的起点和优化营商环
境的立足点。

还需要我们要以深化“放管服”改革为牵引，聚
焦企业全生命周期，创新建设高效便捷的政务服务

体系，打通服务环节的“梗阻”。对市场投资兴
业，不仅要在缩短“一件事”的时限上下功夫，更
要在简化程序、再造流程上想办法，为企业在开
设、建造、监管、经营活动等提供更多方便。我们
可以创新，通过一体化信息管理服务平台，让企业
再也不用跑现场，只需在办公室里动动手指；以进
一步降低企业的成本，提高办事效率。我们还可以
采取“前置招商、预制招商”，通过与市场的提前
对接，实现更加精准的招商。通过开发商的提前介
入，为企业量身定制发展空间，使企业甚至在落地
签约前，就已经和开发主体谈好了周边设施、交付标
准等细节问题，以提高项目落地的时效，提升市场主
体获得感。

可以说，再出发再提速优化营商环境是一把尺
子，检测着一个城市的政治生态和社会生态，检验着
进一步转变政府职能，一体推进简政放权、放管结
合、优化服务改革的行政效能。我们要把再出发再
提速，优化营商环境的奖惩问责的考核权，交给市场
主体，实现对营商环境优化的各项指标完成过程全
方位实时监测考核，使营商环境的优化落在实处。
持续吸引一流人才、高端项目、优秀企业，“近悦远
来”落户安庆，得到可持续发展。

优化营商环境需要再出发再提速
□ 潘天庆

2020 年 ，南 通
GDP 达 10036.3 亿
元，成为江苏省第四
座突破万亿 GDP 的
城市，仅次于苏州、南
京、无锡。今年上半
年，南通半年GDP达
5483.17亿元，超过了
同属万亿俱乐部的合
肥、泉州、济南，成为
领跑 5000 亿元梯队
的“黑马”。（《安庆日
报》11月23日）

草案在防止广场舞噪声扰民方面规定，在街道、广场、公园
等公共场所组织或者开展娱乐、健身等活动，应当遵守公共场
所管理者有关活动区域、时段、音量等规定，采取有效措施，防
止噪声污染；不得违反规定使用音响器材产生过大音量。公共
场所管理者应当合理规定娱乐、健身等活动的区域、时段、音
量，可以采取设置噪声自动监测和显示设施等措施加强管理。

广场舞已经是普遍的存在，可以说，有人的地方不一定
有广场，但有广场的地方就一定有广场舞。广场舞丰富了中
老年人娱乐生活，展示了老年人年轻的心态，而其个性张
扬，正是社会进步的一个缩影，而以欣赏的视角，不失为赏
心悦目的城市风景。

现在广场舞最让人诟病的，是噪音的扰民。随着生活水平
的提高，人们对生活质量的要求也越来越苛刻，其中就包括原
来可以忽略不计的噪音干扰，宁静的城市环境已成为每位市民
的心愿，也越来越容不下这种以音乐形式出现的噪音。

音乐从来都是美好的，如果音乐成了让人厌恶的噪音，那
么，肯定是选在了错误的时间、错误的地点。其实，于公园里
的那些歌者、舞者，换一个场合和时间，比如自己需要安静
时、同样容不得这样的音乐噪声。已所不欲，勿施于人，又
岂能为了自己的尽兴，而不顾乃至损害他人的基本生活需
求。实际上，这于公民，也不过是起码的道德规范。现在因

“广场舞”噪音扰人而引起的纷争，已越来越频繁。事实证
明，只靠健身者的自律，是靠不住的。遵守文明规范，既要靠自
律，但更要靠外在的约束。

也因此，对广场舞噪声扰民拒不改正的，给予警告，对个人
处二百元以上一千元以下的罚款，对单位处二千元以上二万元
以下的罚款，如此威慑力之下，将强化健身者的法制和文明观
念。潜移默化的影响，让健身者形成自觉的良好习惯，也让市
民在现实生活中有更多的获得感和幸福感，从而大大推进建设
文明社会的进程。显然，无论是广场舞的管理，还是广场舞的
有序发展，都亟需纳入法治的轨道，于防止广场舞噪声扰民，立
法规范势在必行。

防止广场舞噪声扰民
立法规范势在必行

□ 钱夙伟

噪声污染防治法草案二
审稿拟于下周提请全国人大
常委会审议。全国人大常委

会法工委发言人岳仲明17日在北京说，对近年
来群众反映较多的广场舞噪声扰民、机动车轰
鸣“炸街”扰民等问题，草案作了有针对性的规
定。（12月19日《北京青年报》）

疫情防控，重中之重。越是节日期间，
越需要抓住关键。从即日起至2022年3月
15 日，暂停旅行社及在线旅游企业经营进
出陆地边境口岸城市（与香港、澳门有口岸
相连的除外）的跨省团队旅游及“机票+酒
店”业务，是疫情防控的重要举措，是落实

“外防输入，内防反弹”的关键，我们应该积
极落实《通知》精神，自觉遵守相关规定要
求，保护自己的健康，保护他人的安全，为
疫情防控工作大局做贡献。

元旦和春节是我们的幸福节日，随着
生活水平的提升，交通的发达，在家过年的
习俗正悄然变成旅游过年，这是好事，不仅
促进旅游经济的发展，也是对过年文化的
充实，使人民幸福的生活多姿多彩。不过，
享受崭新的过年文化必须不忘国家大局，
不忘具体现实。在当前疫情形势之下，我
们必须坚决听从国家政府部门的号召，保
护自己，保护他人，保护我们来之不易的疫
情防控良好大环境。公民公责，这个公共
责任就是时刻听从国家政府部门的号召，
承担自己的责任，为国家大局做贡献。

其实，这些年，国家发展突飞猛进，身
边的变化日新月异，我们常常忽略了身边

的美景，“不识庐山真面目，只缘身在此山
中”。不妨趁此机会，发现身边的美景，搞
一个身边旅游年。可以在时间上挖掘身边
旅游美景，比如：早早起来，旅游清晨美景，
感悟日出美好，朝霞满天，看与新建筑勾勒
独特美景；比如：傍晚散步，旅游夕阳美景，
领略落日遐想，晚霞云飞，看与新变化打造
个性秀色。可以在空间上挖掘身边美景，
你可骑上自行车，开上小汽车，几个人，到
江河湖畔，到乡村田园，到山区平原，感悟
身边自然风景的瑰丽，体会这些年我们生
态文明建设的美丽硕果等等。平时，我们
很忙碌，往往对身边美景视而不见，现在，
完全可以趁着元旦和春节，搞一个身边旅
游年，安全、安逸、安然，让过年的幸福在身
边冉冉升起。

元旦、春节，疫情防控不能放松；幸福
过年，脚步不能停。我们可以把脚步变得
小一些，走进身边的美景；我们可以让心情
静一些，感悟身边的美妙。我们一定会被
这几年身边的变化震撼，我们一定会为我
们身边的发展无限自豪，我们一定会对自
身的价值有一个新的认识。元旦春节哪里
去，身边美景好去处。

旅游身边美景 过年幸福美好
□ 殷建光

文化和旅游部办公厅
昨天下发《关于加强 2022
年元旦春节期间旅游团队
疫情防控工作的通知》（以
下简称《通知》），就元旦和
春节期间的团队旅游和疫
情防控工作进行部署。文
旅 部 要 求 ，从 即 日 起 至
2022年 3月 15日，暂停旅
行社及在线旅游企业经营
进出陆地边境口岸城市（与
香港、澳门有口岸相连的除
外）的跨省团队旅游及“机
票+酒店”业务。
（12月18日《北京青年报》）

■城市秀带让文明城市成色更足

曾经，石化油气管线穿城而过，给
管廊带周边群众带来重大安全隐患，更
严重制约着安庆城市的进一步发展。
2019年，安庆石化厂启动对老管廊带的
拆除工作，至当年11月拆除工作顺利结
束。随后安庆市相关部门结合文明城
市创建等工作，对拆除后的管廊带沿线
环境进行了提升改造，8.8公里工业锈带
翻开新一页。

（12月17日 《安庆日报》）
微评：石化油气管线，当初铺设的

时候，沿线极少甚至可能没有能称得上
繁华的地段。城市在发展，沿线繁华
了，问题就出现了。即便管线出问题的
风险很小，小到百分之零点零几，那百
分之零点零几的风险也一定超出了一
座城市以及居住在沿线的居民所能接
受的程度。

如果风险解除了，还能创造一段更
美的“秀带”，对于沿线居民来说，那自
然是再好不过的事情了。所谓好梦成
真，说的大概就是这样的事情吧。

■河北山海关古城清洁取暖
被指“一刀切”：禁柴封灶致部分
群众挨冻

近日，多位居住在河北秦皇岛山海
关区古城内的群众给央广新闻热线
4008000088反映称，由于古城内设有
大气监测国控点位，当地为了数字好
看，在推进清洁取暖过程中，一味强
调清洁，而忽视取暖效果，甚至采取
禁止烧柴、封堵炉灶等极端手段，导
致部分老人和困难群众挨冷受冻，引发
群众质疑。 （2月20日 央广网）

微评：新闻中提到，古城内有大气
监测国控点位，当地有“领导”面临环保
数据带来的压力。有压力的“领导”，会
不会挨冻呢？大概率是不会的，是没有
体验过那种感觉的。不然，也不会采取
禁止烧柴、封堵炉灶等极端手段。压力
传导的错误示范。

我们常说数据不会说谎，看来也不
尽然。漂亮数字的背后，本应是群众幸
福感或获得感的提升，而不是相反。

■薇娅偷逃税被罚

近日，浙江省杭州市税务局稽查局
查明，网络主播黄薇（网名：薇娅）在
2019年至2020年期间，通过隐匿个人收
入、虚构业务转换收入性质虚假申报等
方式偷逃税款6.43亿元，其他少缴税款
0.6亿元，依法对黄薇作出税务行政处理
处罚决定，追缴税款、加收滞纳金并处
罚款共计13.41亿元。

（12月20日 新华社）
微评：在带货主播这个行业，薇娅

的知名度属于已经火出圈的那少数几
个了，在“头部主播”中，也算得上

“头部”。也就是说，即便不怎么关注
直播带货的人，大概率也见过这些名
字。只是，最引发关注的一次，也就
是这一次，并不怎么光彩，且很可能
是最后一次火。

这一次，作为“头部”中的“头部”，
以身试法并付出巨大代价，无疑会产生
示范效应。我们有理由相信，直播带货
行业必然向着更为健康的方向发展。

何飞 点评

12月18日，上海市消保委发布消息，称腾讯公司
向开发者推送了关于自查“扫码点餐强制关注公众
号”问题的通知。二维码重构餐饮消费中商家与消费
者的关系，纸质菜单反而成了“稀缺品”，由此带来的
餐饮服务质量下降、消费群体歧视、个人信息泄露、强
制关注公众号等问题接踵而至。此前，记者也曾经针
对二维码点餐的现状进行调查，发现扫码点餐“先关
注公众号”本是商家在后台可以“自选”的项目，并非
必须关注才可点餐。本来是既可以扫码点餐也可以
人工点餐的选择项，如今却变成了变相“强制”扫码点
餐。更让人不安的是，扫码点餐背后还暗藏着强制关
注和信息收割的陷阱。

（据2021年12月19日 北京青年报 报道）

扫码点餐强制关注公众号
漫画/王铎


